



# かかし



始良市立山田小学校 学校だより

令和5年11月号

所在地:始良市下名1018番地  
電話:0995-65-2506

## 体験こそ大人になる近道

～「いつでも」「どこでも」「だれでも」～

校長 山崎 誠

朝の校庭には、セキレイの仲間がやってきます。見かけた1年生が追いかけてますが、上手に飛んで絶妙な距離を保ち子どもたちの様子を見守っています。セキレイたちも子どもたちと遊びたいのでしょう。ほほえましい光景は幸せな気持ちにさせてくれます。学校のシンボルツリーである银杏の木も色づき、様々な黄色に覆われています。同じ黄色でも微妙に色彩が異なるのは、75人の子どもたちそれぞれの個性を表しているように思い、改めて健やかな成長を願うことです。

歓声が聞こえる昼休みの校庭は、素敵な異年齢集団の交流の場になっています。学年関係なくボール、遊具、長縄あるいは鬼ごっこ等々、社会性を高める貴重な時間となっています。振り返ってみると、子どもたちが小学校に入学する前、御家庭ではもちろんのこと、幼稚園や保育園、こども園等でもたくさんの「できる」を積み重ねてきたはずです。手洗い、着替えなどの生活習慣はもちろんのこと、見通しをもって過ごすことができるようになったり、困った時は友だちに助けを求めながら、自分で解決しようとする力が芽生えたりなど「自立」への道を着実に進んできています。さらには、生き物のお世話や植物の栽培を通して命があることを知り、愛着をもって大切にしようとするなど、小学校の学びに大切な力も備わってきたはずです。実際、放課後の校長室の窓の外にいたカマキリの仲間同士の捕食を観察する様子を見ながら、それぞれの子どもたちがいろいろな思いを馳せる経験も成長の一翼を担っていることでしょう。



子どもたちの成長のタイミングはそれぞれです。学年に応じた学びだけでなく、今必要な学びは、年齢や学齢で簡単に割り振られるわけではないものです。6年間の小学校生活は、子どもたちの成長にとって柔軟な時間であり、個々の成長のペースに凸凹はあって当たり前のことなのではないでしょうか。

今、学校ではそれぞれの子どもたちにとって必要な学びを自覚させ、「学びをつかみ取る」学習を展開しています。様々な体験学習もその一つになります。1、2年生は、生活科の学習で学級園のサツマイモや落花生の収穫体験を行いました。育てる体験を通じて、成長の過程に目を向けながら、それらが生命をもっていることや親しみをもち大切にすることができる姿が見られました。畑の中から出てきた野菜に驚きの歓声が喜びを表していました。3～6年生は社会科、理科見学にと校外に出て学びの幅を広げていきます。始良市内から鹿児島市へ見聞を広げる中で、それぞれ子どもたちが新たな学びの価値を見出してくることと思います。警察署や消防署、プラネタリウムや清掃センター、防災センターやFMラジオ局、歴史探訪や地層化石見学等々、どれも「百聞は一見に如かず」であり、五感を通して体験できることは学びの質を高めることに繋がります。きっと、将来の生涯学習の礎になっていくことでしょう。

秋は、地域行事を経験できる時期でもあります。山田の里かかし祭りを始め、多くの郷土の学びが溢れています。関わることで地域の歴史や文化を学ぶことはもちろんのこと、人とのつながりの大切さや人々の願いなど「生きる力」も隠されていることは言うまでもありません。日常生活の中にはいろいろな学びがあり、私たち大人が気づくか気づかないかで価値の大きさが異なってきます。これからも、私たちの知らない未来を担う子どもたち一人一人の学びを大切に「学び舎山田小」でありたいものです。

ものがたりレシピをいただきます～「だいず」を美味しくいただきました



10月6日(金)は始良市中央図書館からお二人の先生をお招きして、「ものがたりレシピをいただきます」のお話会を開催することができました。

「だいず」にまつわるお話でした。子どもたちは読み聞かせの際の態度も良く、一人ひとり考えながらお話を聞くことができました。

その日の給食は、「だいず」三昧。美味しくいただくことができました。

だいずは「畑の肉」とも称されるほど栄養価の高い食べ物です。美味しく調理してくださった、小池先生と給食調理従事員の先生方に感謝しながらの一日となりました。



地域が育む「かごしまの教育」県民週間中の取組～御来校ありがとうございます



11月1日～11月7日は地域が育む「かごしまの教育」県民週間です。この週間は子どもたちが学習する姿を自由にみてもいい期間となります。今年度は11月4日(土)に「やまだの里ふるさとのかかし祭り」が開催されました。

本校からは「かかし俳句」と「棒踊り」で参加することができました。

1日(水)は学校保健委員会を開催し、20名ほどの保護者の皆様と「睡眠の質」(講師:久永先生)について考えることができました。

2日(木)は市小中合同音楽会があり、たくさんの保護者の方に参観していただきました。

6日(月)は地域の方とのふれあい活動があり、7名の地域の方が御来校され、本校1・2年生児童と昔の遊びを通して、交流していただきました。

ラストは11日(土)の心の教育の日(道徳授業参観)です。1学期の研修で先生方が学んだことを踏まえての授業展開になります。学校にたくさん御来校くださり、ありがとうございます。

子どもの自立に向け、学校全体で日々精進してまいります。

11・12月の行事予定

11月	13日(月)	花花さんによる読み聞かせ③	12月	1日(金)	人権集会/PTA 交通安全指導
	14日(火)	小6中2交流給食		2日(土)	市 PTA 研修大会
	15日(水)	3・4年校外学習		3日(日)	家庭教育学級(親子陶芸体験)
	16日(木)	1・2年校外学習 あいあい号		6日(水)	スクールゾーン対策委員会
	21日(火)	5年生校外学習 県 SC 来校		7日(木)	学級 PTA
	22日(水)	評議員会 市 P 連大会準備		8日(金)	地域ボランティア清掃
	23日(木)	(祝)勤労感謝の日		9日(土)	持久走大会
	28日(火)	6年校外学習		10日(日)	鬼面づくり
	28日(火)	就学時健康診断		17日(日)	門松作り/家庭教育フェスティバル